

MALI

MID TERM REVIEW

Résumé exécutif



Introduction

JISRA (Joint Initiative for Strategic Religious Action) est un consortium international interconfessionnel composé de Mensen met een Missie, Faith to Action Network, Tearfund (Royaume-Uni et Pays-Bas) et Search For Common Ground. Le mot arabe "jisir" signifie pont, symbolisant ce que JISRA vise à faire : construire des ponts entre les communautés divisées. Le programme JISRA (2021 - 2025) est mis en œuvre dans sept pays : Éthiopie, Indonésie, Irak, Kenya, Mali, Nigeria et Ouganda. JISRA a été lancé dans le cadre de l'agenda politique du ministère néerlandais des Affaires étrangères visant à renforcer la société civile dans le cadre de la politique "Power of Voices". Le programme vise à promouvoir des sociétés pacifiques et justes où chacun peut jouir de la liberté de religion et de croyance.

Au Mali, JISRA a trois partenaires qui travaillent dans divers contextes d'initiatives religieuses : Islam Population and Development Network (RIPOD), Movement of Christian Executives and Leaders (MCRC) et Jeunes avec une Mission (JEM), qui sont soutenus par Search for Common Ground et Tearfund. Ensemble, ces partenaires s'attaquent à la discrimination et à l'extrémisme dans les communautés religieuses, renforcent les liens entre les communautés religieuses et engagent les autorités internationales, nationales et locales sur les questions de liberté de religion et de conviction.

À mi-parcours du programme, Vashi Impact Group a procédé à un examen à mi-parcours du programme afin d'étudier l'efficacité, la cohérence et la pertinence de JISRA pour faire progresser la liberté de religion et de conviction, et de générer des enseignements et des recommandations pour améliorer le programme. VIG a utilisé une approche d'évaluation basée sur des méthodes manquées en utilisant des méthodes qualitatives et quantitatives primaires et secondaires, y compris des discussions de groupe, des entretiens avec des informateurs clés, des examens de documents programmatiques et des enquêtes.

Principales Conclusions

Le programme JISRA au Mali apparaît comme une force de transformation dans le paysage sociopolitique complexe d'un pays où l'islam représente près de 95 % de la population. Les autres religions sont reconnues, mais leur présence est souvent source de conflits. La JISRA a fait ses preuves en encourageant la collaboration interconfessionnelle, en promouvant l'unité entre les diverses communautés religieuses et en apaisant les tensions.

Au-delà de la résolution des conflits, l'engagement de la JISRA en faveur de l'autonomisation des jeunes et de la promotion de l'égalité des sexes ajoute à sa pertinence, en reconnaissant le rôle central de la jeune génération et des femmes dans la construction d'un avenir harmonieux. L'initiative d'octroi de subventions participatives (PGM) permet aux communautés locales de relever les défis interconfessionnels, tandis que les efforts de plaidoyer internationaux amplifient la cause de la liberté de religion et de croyance.



Principales Conclusions

JISRA reflète également un engagement à collaborer avec les entités gouvernementales au Mali, comme le reconnaît le ministère des Affaires religieuses, du Culte et des Douanes pour son rôle dans la promotion de la cohésion religieuse. Au-delà de la collaboration avec les gouvernements, JISRA étend sa portée grâce à des partenariats avec les médias, les OSC, l'ambassade des Pays-Bas et les consortiums.

La collaboration avec l'ambassade des Pays-Bas est étayée par des initiatives concrètes, notamment des webinaires sur l'inclusion et la reconnaissance positive, qui soulignent l'engagement du programme à promouvoir les valeurs fondamentales.

Peaceful and just societies where all enjoy Freedom of Religion and Belief

Intra-Religious Pathway

(within religious communities)

More open and tolerant religious norms and practices within communities.

Extremist tendencies diminished

Inter-Religious Pathway

(between religious communities)

Religious actors work together across religious divides

Religious communities jointly address common and mutual grievances

Extra-Religious Pathway

(Policy Influencing)

(Inter)National FoRB policies are increasingly religion- and context-sensitive

Rigorous security practices reduced

Cross-Cutting Pathway

(Women & Youth)

Increased representation of women and youth in decision-making

Increased capacity of CSOs

Voie Intra-Religieuse

JISRA vise à réaliser une transformation positive au sein des communautés religieuses ; les acteurs religieux et les communautés procèdent à une introspection sur leurs croyances, leurs interprétations des textes religieux et leurs normes et pratiques quotidiennes. Le degré de transformation vers des attitudes et des comportements inclusifs et tolérants à l'égard des groupes marginalisés (femmes, jeunes et athées) a été étudié. En ce qui concerne les attitudes et les comportements positifs à l'égard des femmes, les résultats montrent que les comportements positifs (78,7 %) dépassent les attitudes positives (71,1 %).

Les résultats de l'examen à mi-parcours montrent que malgré des niveaux élevés d'attitudes positives à l'égard des femmes, certains acteurs religieux s'opposent encore à l'inclusion des femmes en tant que chefs religieux. Ces sentiments sont encore entravés par les croyances traditionnelles et religieuses. Certains chefs religieux utilisent leur interprétation des textes religieux pour justifier le patriarcat et limiter les femmes à des rôles domestiques. Ceux qui s'opposent au leadership des femmes dans les cycles religieux estiment que les femmes peuvent diriger ailleurs que dans les cycles religieux.

Cela montre la nécessité de travailler sur les attitudes qui n'ont pas changé de manière significative par rapport à la situation de départ. Des efforts continus sont nécessaires pour sensibiliser, combattre les stéréotypes sexistes nuisibles et promouvoir des pratiques inclusives qui contribuent à l'autonomisation des femmes et des filles. Des tendances similaires ont également été observées en ce qui concerne l'inclusion des jeunes. Des améliorations sont possibles pour traduire les attitudes positives en actions concrètes.

Voie Intra-Religieuse

En ce qui concerne l'acceptation de l'athéisme par la communauté, on constate une acceptation croissante de l'athéisme au sein de ces communautés, ce qui est probablement dû à une meilleure éducation et à une plus grande exposition aux athées, ainsi qu'à une compréhension croissante du fait que les athées ne sont pas nuisibles à la société.

En ce qui concerne le recours à la violence pour soutenir/défendre ses convictions, les résultats sont préoccupants car ils suggèrent qu'il y a une tendance croissante à croire qu'il est acceptable d'utiliser la violence pour soutenir/défendre ses convictions. Il s'agit d'une tendance préoccupante qui pourrait avoir de graves conséquences, notamment une augmentation de la violence. Il est nécessaire de promouvoir la tolérance et la compréhension, ce qui peut se faire par le biais de campagnes d'éducation et de sensibilisation du public.



"Les chefs religieux de notre communauté s'attaquent à des problèmes sociétaux communs tels que la violence sexuelle, la radicalisation, les attitudes envers les femmes, l'abandon scolaire des filles, les mariages précoces et forcés, la décadence morale et le respect des coutumes et des traditions". Participant au FGD, mixte, groupe de jeunes, San, Mali

Voie Inter-Religieuse

JISRA met l'accent sur la coexistence pacifique et la collaboration entre les groupes confessionnels. Les acteurs religieux sont encouragés à soutenir les actions interconfessionnelles au sein et au-delà de leurs communautés, en travaillant ensemble pour promouvoir la diversité confessionnelle.

L'examen à mi-parcours montre que les membres des communautés ont de plus en plus tendance à collaborer au-delà des clivages religieux. La JISRA s'est efforcée de promouvoir la compréhension et la coopération interreligieuses et les relations entre les différents groupes religieux se sont nettement améliorées.

"Le travail de JISRA a eu un impact sur les conflits dans notre région grâce à l'implication et à la participation des acteurs du conflit (musulmans et chrétiens). Les activités du projet JISRA ont permis à chacun de développer des idées constructives pour réparer le tissu de l'unité sociale. JISRA joue un rôle important dans ces changements en raison de la vision et de l'objectif de ses activités. Pour moi, c'est le moment et le lieu de saluer l'initiative du projet JISRA, qui a vigoureusement contribué aux changements de comportement dans notre société. Par ses activités, JISRA a fait de notre société un havre de paix durable. Dans notre société, les chefs religieux sont des rassembleurs. Ils s'engagent dans la prévention, la gestion et la médiation des conflits afin d'éviter les poursuites judiciaires. L'influence de nos chefs religieux n'a jamais été négative mais toujours positive et favorable à la cohésion sociale. Participant au FGD, homme, membre de la communauté, Ségou Niono, Mali

Voie Inter-Religieuse

Les attitudes positives des membres de la communauté à l'égard des différentes confessions religieuses ont augmenté de manière significative, passant de 89 % au départ à 93,2 % à l'issue de l'examen à mi-parcours. De même, les attitudes positives à l'égard des différentes religions se sont nettement améliorées, passant de 64 % au départ à 84 % à l'issue de la RMP, une tendance positive qui peut contribuer à bâtir des communautés plus fortes et plus solidaires. Il s'agit d'une tendance positive qui peut aider à construire des communautés plus fortes et plus cohésives.

En outre, des attitudes positives ont été observées à l'égard des différentes confessions religieuses et religions, ce qui suggère une sensibilisation et une tolérance accrues à l'égard des différentes religions. En termes d'engagement significatif au-delà des clivages religieux, les résultats montrent un déclin inquiétant du pourcentage de membres de la communauté indiquant qu'ils sont activement impliqués dans la résolution des griefs/conflits. Cela suggère qu'il y a une tendance croissante à se désengager du processus de résolution des conflits au sein de la communauté. Ce déclin de la participation de la communauté à la résolution des conflits.

"Avant la mise en œuvre des activités de JISRA, les problèmes entre les personnes de différentes religions étaient importants et précaires, tels que la méfiance, la stigmatisation, le manque de collaboration et de communication. Cependant, avec la mise en œuvre des activités de JISRA et les nombreux commentaires des bénéficiaires, les choses ont changé. Compte tenu de l'élan pris par JISRA et de ses réalisations, nous pouvons espérer une société sans conflit dans les jours à venir, même s'il est reconnu que les conflits sont naturels." KII, femme, chef religieux, Mali

Voie Extra-Religieuse

JISRA vise à influencer les lois, les politiques et les pratiques de sécurité nationales et étatiques qui sont préjudiciables aux minorités. Dans le cadre de l'amélioration et de la mise en œuvre des lois et des politiques, l'intention était de faciliter un changement dans les politiques, les réglementations, les normes et les procédures afin d'influencer l'approche utilisée par les acteurs de la sécurité, et les réponses associées par les acteurs de la sécurité à ces changements.

La consultation de la communauté par les OSC et les acteurs religieux est cruciale dans le contexte de JISRA. Les résultats ont montré que les invitations des acteurs religieux étaient légèrement plus fréquentes que celles des OSC. La RMP montre également que les institutions religieuses ont une forte présence et une grande influence au sein de la communauté.



Voie Extra-Religieuse

Sur le plan externe, JISRA a participé à des événements internationaux tels que la conférence interconfessionnelle de l'UIP et la table ronde de l'UE sur le FoRB à Bruxelles avec l'envoyé spécial des Pays-Bas pour le FoRB, ce qui permet de s'engager auprès des décideurs internationaux. La conférence interconfessionnelle de l'UIP a rassemblé quatre délégués de JISRA, dont des représentants de l'Éthiopie, du Mali et de l'équipe du BP de la TF.

La participation à la consultation de la société civile organisée par le SEAE en amont de la résolution annuelle sur la liberté de religion et de conviction au Conseil des droits de l'homme des Nations unies⁵² contribue directement au plaidoyer international et aux résolutions sur la liberté de religion et de conviction. Ces résolutions, une fois adoptées, peuvent influencer les politiques mondiales visant à lutter contre les pratiques préjudiciables associées à la discrimination religieuse. Les résultats soulignent l'importance d'efforts de plaidoyer bien menés pour promouvoir un changement sociétal positif et favoriser l'inclusion, en mettant en évidence les avantages multiples pour divers groupes démographiques et aspects de la vie communautaire.



Représentation des femmes et des jeunes

L'examen à mi-parcours a porté sur les efforts de renforcement des capacités des OSC dans la mise en œuvre d'activités dans le cadre des trois parcours et sur la représentation/participation des femmes et des jeunes dans la promotion de l'écobilan. Cela inclut leur participation à divers forums et plateformes où sont prises les décisions affectant l'écobiologie. Les capacités des membres du consortium ont été renforcées sur plusieurs sujets tels que la sensibilité aux conflits, le plaidoyer non conflictuel, les outils de suivi JISRA, le plaidoyer non conflictuel pour les représentants des organisations du consortium, la sensibilité aux conflits pour renforcer la capacité du personnel à appliquer la sensibilité aux conflits dans la mise en œuvre des activités tout en minimisant les risques négatifs et en maximisant l'impact positif.

Lorsqu'on leur a demandé si elles avaient été consultées sur les questions de prise de décision, 47,9 % des femmes ont indiqué qu'elles avaient été incluses dans ces processus. En ce qui concerne la participation des jeunes, les résultats suggèrent que, bien que leur participation à la prise de décision soit relativement élevée, il existe des possibilités d'améliorer encore leur participation et leur représentation. Les jeunes attribuent leur capacité à participer à l'acceptation qui existe parmi les membres de la communauté, de sorte qu'il n'y a pas de discrimination fondée sur l'âge.

Cela signifie que les jeunes ont la possibilité de participer activement aux côtés des adultes, même dans les processus de prise de décision, d'où les changements positifs observés dans le pays. Des efforts continus pour encourager et faciliter la participation des jeunes, en particulier des jeunes femmes, sont essentiels pour s'assurer que leurs voix sont pleinement entendues et valorisées dans les processus de prise de décision.

Représentation des femmes et des jeunes

Dans le cadre de l'initiative participative d'octroi de subventions au Mali, cinq initiatives ont été sélectionnées par les jeunes eux-mêmes. Il s'agit d'un atelier de formation et de sensibilisation sur la culture de la compréhension et la transformation des conflits interreligieux, d'un dialogue communautaire, d'une conférence-débat sur la cohabitation pacifique des deux religions majoritaires au Mali (l'islam et le christianisme), d'un programme médiatique interreligieux et d'un match de football, ainsi que d'un atelier de formation pour les chefs religieux (musulmans et chrétiens) sur la vie en commun et la cohabitation pacifique. Ces initiatives sont un moyen efficace d'accroître la participation des femmes et des jeunes aux initiatives communautaires.

"Les jeunes sont une force vitale qui travaille pour le bien commun, et leur énergie, combinée à leur capacité à exercer leurs droits, leur permet d'apporter des changements positifs." Participants à un groupe de discussion, hommes, groupe de jeunes, San, Mali



Recommandations

S'attaquer aux barrières comportementales:

Il est pertinent de reconnaître et de s'attaquer aux barrières comportementales, en particulier à l'égard des groupes marginalisés. En ce qui concerne les femmes, des efforts continus sont nécessaires pour les sensibiliser, lutter contre les stéréotypes sexistes néfastes et promouvoir des pratiques inclusives qui leur donnent plus de pouvoir. Le programme doit continuer à souligner l'importance de l'inclusion dans les communautés et à impliquer les acteurs religieux afin qu'ils puissent s'attaquer aux obstacles.

Relever les défis opérationnels au sein du consortium:

Il est essentiel de relever activement les défis liés à la communication et à la collaboration entre le Mali et les autres membres du consortium mondial. Bien que la RMP reconnaisse que certains défis ne peuvent pas être totalement éliminés, par exemple les fuseaux horaires, les consortiums peuvent continuer à dialoguer et à trouver des solutions pratiques qui facilitent une communication et une collaboration efficaces au sein des consortiums.

Améliorer les stratégies de lutte contre la violence:

Il est nécessaire de promouvoir la tolérance et la compréhension, ce qui peut se faire par le biais de campagnes d'éducation et de sensibilisation du public. Par conséquent, le programme devrait renforcer la mise en œuvre d'activités visant à promouvoir l'éducation et la sensibilisation du public.

Renforcer les efforts de lobbying et de plaidoyer à tous les niveaux:

Le lobbying, le plaidoyer et les interventions de la JISRA ont démontré leur efficacité dans la défense des besoins des membres de la communauté au niveau local. Il est recommandé de recentrer l'attention sur les efforts de plaidoyer et de lobbying.

Améliorer la participation de la communauté à la résolution des conflits:

Le déclin de la participation de la communauté à la résolution des conflits constitue une menace sérieuse pour l'impact et la durabilité de l'impact du programme. Le programme doit identifier les facteurs qui découragent les gens et élaborer des stratégies pour les contrer.

Évaluer et communiquer l'impact de l'initiative PGM:

La MGP étant un élément essentiel du programme, il est nécessaire de procéder à une évaluation complète à la fin de celui-ci. Les résultats doivent être communiqués aux parties prenantes, afin de promouvoir la transparence et de démontrer l'efficacité du programme.